

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

COMISIONES

INFORMA IEEQ SUS ACTIVIDADES PERMANENTES

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) informó a través de sus comisiones permanentes las actividades realizadas durante el cuarto trimestre de 2022 en materia de inclusión, fiscalización, vinculación, seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), educación cívica, participación e igualdad sustantiva. En sesiones públicas, también se dieron a conocer las acciones de transparencia y tecnologías de la información; organización electoral, prerrogativas y partidos políticos, así como en el ámbito jurídico. Destaca la celebración de foros, conferencias, presentaciones de obras editoriales y otros eventos para fortalecer la presencia del Instituto con las juventudes, difundir los valores democráticos desde la niñez, así como promover la participación política de pueblos y comunidades indígenas. Por otra parte, se informó acerca de la revisión de los informes de ingresos y gastos de las cuatro organizaciones que pretenden constituirse como partido político local, correspondientes al segundo trimestre del año en curso, así también sobre el procedimiento de liquidación del otrora partido político local Querétaro Independiente. Además, de la vinculación con los poderes del Estado, el Instituto Nacional Electoral, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, la Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas (AIEEF) y organizaciones de la sociedad civil. Con relación al SPEN, se dio seguimiento a las actividades del Órgano de Enlace, resaltando la aprobación de la entrega de incentivo, la difusión del Concurso Público 2022-2023 y la presentación de las ponderaciones para las evaluaciones anuales del desempeño, entre otros temas. A propósito del Concurso Nacional de Oratoria 2022 Dr. Belisario Domínguez Palencia "Libres por la palabra libre", se subrayó la realización de la etapa estatal y la obtención del tercer lugar en la etapa nacional por el representante del estado de Querétaro, Leonardo Daniel Rivera García. También se dio cuenta de la colaboración del Instituto con la 60 Legislatura del Estado y organizaciones de la sociedad civil, con motivo de los trabajos para la reforma a la Ley de Participación Ciudadana del Estado de Querétaro. En materia de igualdad sustantiva, se destacaron las actividades de la Red de Mujeres Electas en Querétaro, integrada por 107 mujeres en ejercicio del cargo: 12 diputadas, 3 presidentas municipales, 18 síndicas y 74 regidoras; así como capacitaciones dirigidas a funcionarias y funcionarios del Instituto. Asimismo, se resaltó la jornada de votación por internet del ejercicio de Gobierno Abierto denominado "Gabinete Juvenil", que se realizó a través del sistema "Voto Móvil" del IEEQ, en la cual participaron más de mil 400 jóvenes de 15 a 29 años; lo anterior, en coordinación con el municipio de Querétaro y la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro. De igual manera, se refirió la colaboración con la Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro y el Instituto Electoral de la Ciudad de México. En materia jurídica se mencionaron los trabajos con distintas áreas del IEEQ para revisar y, en su caso, modificar la normatividad interna; además, se comentó lo relativo a la elaboración de la propuesta de reforma a la Ley Electoral del Estado de Querétaro. Acerca de la actividad editorial del Instituto, se hizo referencia a la publicación y presentación en diversos foros de las siguientes obras: "Voto en prisión preventiva", "Las redes sociales y su impacto en la democracia" y "Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Querétaro Comentada"; esta última, en coedición con el Poder Judicial y el Instituto de Estudios Constitucionales del Estado. En las sesiones se contó con la participación de las Consejerías Electorales del Consejo General, integrantes del funcionariado del Instituto y representantes de partidos políticos.

<https://www.vozdelsierra.com.mx/estatales/item/10380-informa-ieeq-sus-actividades-permanentes.html>

<https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/42228-informa-ieeq-sus-actividades-permanentes>

<https://www.red365noticias.com.mx/local/informa-ieeq-sus-actividades-permanentes/>

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

SEDE DEL IEEQ

IEEQ BUSCA NUEVA SEDE; CONTINUARÁ RENTANDO

Por Cecilia Conde

El Instituto Electoral del Estado (IEEQ) ya busca su cambio de sede para el próximo año, por lo que ya revisan diferentes espacios para mudarse, aseveró la consejera presidenta, Grisel Muñiz, quien recordó que podrá ser en cualquier municipio de la zona metropolitana. Recordó que este año el Congreso Local aprobó una reforma a la Ley Electoral que permite al IEEQ cambiar su sede a cualquier municipio de la zona metropolitana, ya que anteriormente sólo podía mudarse a un espacio que estuviera dentro del municipio de Querétaro. Subrayó que el Consejo General del estado evalúa esta posibilidad, debido a las modificaciones que se harán en avenida 5 de febrero con las obras que contemplan un puente elevado en la zona de avenida Tlacote. "Estamos tomando algunas previsiones, forma parte de uno de nuestros puntos que hemos estado tocando por parte de todo el colegiado de todas nuestros compañeros y compañeras del colegiado", puntualizó. Recalcó que buscan las mejores opciones de nuevas sedes en cuanto a costo, ubicación y que sean de fácil acceso para la población. "Estamos llevando a cabo un profundo análisis de mercado que nos permita tener la garantía que abone al tema de la austeridad también, y que abone a mejores condiciones", aseveró. Cabe señalar que el instituto se encuentra actualmente en un edificio rentado en la avenida Las Torres en la colonia Galindas en el municipio de Querétaro. (DQ 6)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-busca-nueva-sede-continuara-rentando-9339468.html>

INSTITUTO ELECTORAL CAMBIARÍA DE SEDE EN 2023

En 2023 habría un cambio de sede del Instituto Electoral del Estado, ya que están en búsqueda de un nuevo espacio en la zona metropolitana de Querétaro, apuntó Grisel Muñiz, consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado (IEEQ). Mencionó que después de la reforma aprobada por los legisladores locales este año, el instituto puede cambiar sus instalaciones a otro espacio que la zona metropolitana, y no únicamente en la capital del estado. Expresó que ya realizan la búsqueda de un espacio que esté bien ubicado para que la población llegue fácilmente y con un costo accesible; por lo que ya no estaría ubicados en la avenida Las Torres en la colonia Galindas. "Estamos llevando a cabo un profundo análisis de mercado que nos permita tener la garantía que abone al tema de la austeridad también, y que abone a mejores condiciones". Esto también impulsado por las modificaciones en la zona por las obras de modernización de avenida 5 de febrero. "Estamos tomando algunas previsiones forma parte de uno de nuestros puntos que hemos estado tocando por parte de todo el colegiado de todas nuestros compañeros y compañeras del colegiado".

<https://www.alertaqrnoticias.com/2022/12/15/instituto-electoral-cambiar%C3%A1-de-sede-en-2023/>

IEEQ CAMBIARÁ SU SEDE EN 2023

Será el siguiente año cuando el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) cambie de sede, así lo afirmó la presidenta Grisel Muñiz Rodríguez. Aunque la propuesta se encuentra en análisis por parte de los consejeros, la funcionaria declaró que el objetivo es mantener los principios de austeridad. "Estamos llevando a cabo un profundo análisis y estudio de mercado, que nos permita tener la garantía que abone al tema de la austeridad también y que tenga las mejores condiciones para el instituto". Indicó que la decisión se tomó luego de la reforma aprobada en el congreso local, la cual permite al IEEQ tener su sede en un municipio distinto a la capital. "Estamos tomando algunas previsiones, forma parte de uno de nuestros puntos que hemos tocado los colegiados y hemos llevado un análisis".

<https://www.elconspirador.com.mx/ieeq-cambiara-su-sede-en-2023/>

ENCUENTRO CON MEDIOS DE COMUNICACIÓN

REFRENDA IEEQ ALIANZA CON MEDIOS DE COMUNICACIÓN POR LA DEMOCRACIA

Las Consejerías Electorales del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) refrendaron la alianza de este organismo con los medios de comunicación, a fin de combatir la

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

desinformación que daña a la sociedad y fortalecer la democracia en la entidad. En un encuentro con representantes de medios informativos, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez reiteró el compromiso del Instituto con los principios de transparencia y máxima publicidad, así como la apertura y respeto a la labor que desempeñan los medios. Ante una posible reforma electoral en el ámbito federal, la consejera señaló que se trata de un proceso legislativo inédito y trascendente, que podría modificar de manera sustantiva las reglas del juego democrático y del sistema electoral nacional. Destacó la permanencia de los organismos públicos locales electorales, que durante casi tres décadas han aportado sin interrupción a la vida democrática de las entidades federativas y han garantizado los derechos político-electORALES de la ciudadanía, no solo durante los procesos electORALES. No obstante, expresó su preocupación ante propuestas que pretenden trastocar la estructura y el funcionamiento de instituciones que han sido pilares del régimen democrático, como el Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; además, del impacto que esto pudiera tener en los estados. "Es tarea de todas y todos preservar la obra colectiva que nos ha permitido tener elecciones libres y periódicas, transferencias pacíficas del poder, procesos de alternancia, dirimir nuestras diferencias por vías institucionales, en suma, vivir en democracia", afirmó la presidenta. Grisel Muñiz dijo que en 2022 el IEEQ ha realizado un intenso trabajo orientado a fortalecer al organismo electoral mediante la formación continua de su personal, consolidar la eficaz coordinación con otras instituciones que caracteriza a nuestra entidad y estrechar alianzas con organizaciones de la sociedad civil. Puntualizó que el principal reto de cara al 2023 y el inicio del próximo proceso electoral local tiene que ver con "organizar y conducir un proceso ejemplar como estamos acostumbrados en Querétaro"; asimismo, informó que el Instituto seguirá avanzando en temas como: la construcción de reglas que brinden certeza, la igualdad sustantiva y la inclusión, la incorporación de tecnologías de la información e innovación, la eficiencia y austeridad en el manejo de los recursos públicos, la promoción de la participación social, entre otros. Al encuentro con representantes de medios informativos asistieron las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos, Juan Rivera Hernández, y el Coordinador de Comunicación Social, Héctor Maqueo González.

<https://www.red365noticias.com.mx/local/refrenda-ieeq-alianza-con-medios-de-comunicacion-por-la-democracia/>

<https://www.bitacoramultimediosmx.com/llama-el-ieeq-a-combatir-la-desinformacion-y-a-fortalecer-la-democracia/>

REFORMA ELECTORAL

ARCO 75

Los consejeros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, que preside Grisel Muñiz, se mostraron bastante tibios ante el "Plan B" de la reforma electoral de AMLO, algo que contrasta con su postura a la primera versión que fue rechazada. Los consejeros indicaron que iban a esperar y acatar lo que dictara el legislativo federal, pero no criticaron la propuesta de ley, a pesar de que se han señalado diversas disposiciones dentro de la misma que son violatorias de la Constitución. Pareciera que luego de meses de ir de manera abierta en contra de la reforma han decidido no confrontar al presidente ni a su partido, además de dejar solo al INE, dándole la espalda a pesar de que la Junta local del Instituto sí se posicionó en contra.

<https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/12/16/arco-75-16506.html>

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

ESTRELLA ROJAS CUESTIONA LA APROBACIÓN DE REFORMAS

Estrella Rojas, senadora queretana del PAN, lamentó que los senadores de Morena no hayan corregido los "vicios constitucionales" del Plan B de la reforma electoral, ya que dijo que este movimiento político estrangulará al Instituto Nacional Electoral. (PA 6)

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

ALISTAN ACCIONES CONTRA EL PLAN B

Los partidos PAN, PRD, PRI y Movimiento Ciudadano presentarán una acción de inconstitucionalidad una vez publicado, en el Diario Oficial de la Federación, el "plan B" de la reforma electoral, reiteró Alfredo Botello, senador de la República del PAN. (DQ 3)

PAN BUSCARÁ FRENAR REFORMA ELECTORAL ANTE LA SCJN

El PAN no permitirá venganzas ni que destruyan la democracia ante la aprobación del Plan B de Morena que se aprobó ayer en el Senado de la República, lo que calificaron como inconstitucional, por lo que buscarán frenar la reforma ante la Suprema Corte de Justicia de la nación, comentó Leonor Mejía, presidenta del PAN. (PA 6)

PAN Y MORENA CHOCAN POR APROBACIÓN DE PLAN B

Morena y el PAN chocaron por la aprobación en el Senado del Plan B de la reforma electoral que envió el presidente López Obrador. (...) La dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía reconoció el voto en contra de los legisladores de Querétaro, así como de los dos senadores de Morena que votaron en contra del dictamen, entre los que se encuentra el coordinador de la bancada Ricardo Monreal. (P 3)

NOMBRAN NUEVO PRESIDENTE DEL TEEQ

En sesión pública solemne, el pleno del TEEQ acordó la designación y ratificación del magistrado Ricardo Gutiérrez para ejercer la presidencia del órgano jurisdiccional local. (AM 5)

PARTIDOS POLÍTICOS

PRI

CIUDADANÍA AFECTADA CON ALZA EN PREDIAL: PRI

El incremento del 10% en el impuesto predial en San Juan del Río es un factor que afectará directamente la economía de las familias sanjuanenses, especialmente en esta época donde algunos problemas económicos persisten en el país, especialmente el tema de la inflación afirmó la presidenta del Comité Municipal del partido tricolor, Carmen Nieto. (ESSJR 3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: QUERÉTARO, LUGAR 7 CON MÁS TRÁFICO

Medición nacional de la plataforma digital Waze en primer año post pandemia. (DQ principal)

N: DESCARBONIZACIÓN ECONOMÍA: MDP

Presenta SEDESU mecanismos de descarbonización ante la Bolsa Mexicana de Valores. (N principal)

AM: FINALIZA TRÁMITE QUE MUNICIPALIZA LA 57

El municipio de Querétaro terminó la legalización para administrar el tramo de la autopista México-Querétaro; GN y SSPM resguardarán vialidad. (AM principal)

EUQ: SECTOR TURISMO, SIN RECUPERARSE TODAVÍA: VEGA

Se encuentra casi 30% por debajo de los niveles previos a la pandemia de Covid-19, reconoce secretaria. Afirma que desarrollan estrategias para detonar diferentes destinos. (EUQ principal)

CQRO: IMCO DESTACA ESTABILIDAD DEL SISTEMA POLÍTICO DE QUERÉTARO

El Instituto Mexicano para la Competitividad resaltó que la ciudad de Querétaro y el municipio de San Juan del Río se ubicaron en los primeros lugares nacionales de desempeño en el ámbito de Sistema político estable y funcional. (CQRO principal)

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

PA: REABRE DESDE HOY LA ZONA DE RANAS

Logran acuerdo con propietarios de predios aledaños al área arqueológica representantes del INAH, Estado y municipio de San Joaquín. (PA principal)

P: CARAVANA MIGRANTE ARRIBÓ A QUERÉTARO PROCEDENTE DE LAREDO

La Sierra Gorda de Querétaro recibió a los paisanos que llegaron para las fiestas decembrinas, como cada año. Estuvieron escoltados por elementos de seguridad durante todo el recorrido por el territorio nacional. (P principal)

PODER EJECUTIVO

PRESUPUESTO PARA PROTECCIÓN DE NIÑOS CRECIÓ SOLO 3.4 MDP

Para 2023, uno de los rubros de menor crecimiento que contempla el proyecto de presupuesto de egresos del estado es el que refiere al Sistema Estatal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, al cual solo se le asignó una partida de tres millones 414 mil 649 pesos. Este rubro solo ha crecido un 0.083% desde 2021 a 2023, puesto que el presupuesto en 2021 ascendió a tres millones 411 mil 799; es decir, solo ha crecido en dos mil 850 pesos. (P 3)

COMPROMISO CON PERSONAS CON DISCAPACIDAD SE MANTENDRÁ: SEDESOQ

Agustín Dorantes, SEDESOQ, confirmó que se mantendrá en 2023 el "Programa peso a peso" para la pensión de personas con discapacidad en la entidad de entre 30 y 64 años; esto, luego de que la delegada de la Secretaría de Bienestar, Rocío Peniche Vera, refiriera que tiene una "gran expectativa" de que el gobierno estatal acceda a incrementar el aporte presupuestal que le corresponde para solventar dicho esquema. (CQRO 2)

POBREZA LABORAL AFECTA A 41.5% DE LA POBLACIÓN EN QUERÉTARO

Hasta septiembre pasado, 41.5% de la población del estado vivía en condiciones de pobreza laboral, es decir, sus ingresos eran inferiores al costo de la canasta alimentaria, reportó el CONEVAL. El organismo informó que dicho fenómeno ha registrado un aumento durante este año, ya que la proporción de población queretana en esa situación se elevó de 38.3% en el segundo trimestre (abril-junio) a 41.5 en el tercero (julio-septiembre). (CQRO 3)

FIDEICOMISO PERMITIRÁ RETIRAR CONCESIONES DE TRANSPORTE PÚBLICO: IQT

Antes de que el IQT haga el retiro de las concesiones del transporte público, deberá estar listo el fideicomiso que le permitirá tener el control de los ingresos de Qrobús, refirió el director Gerardo Cuanalo. "Estamos en el proceso de traer el recaudo, en primer lugar, y después llevaremos el proceso de retirar las concesiones y entregar las nuevas concesiones", declaró. (CQRO 7)

TENDRÁN QUERETANOS, DEFENSORÍA DE LOS DERECHOS DE LA MOVILIDAD

En el marco de la Ley de Servicios Auxiliares del Transporte Público del Estado de Querétaro, que regula el Servicio Público de Transporte de Arrastre, Salvamento y Arrastre, Depósito y Guarda de vehículos en el Estado de Querétaro, se contempla la creación de una Defensoría de los Derechos de los Usuarios de la Agencia Estatal de Movilidad. (Expreso Qro.)

PODER LEGISLATIVO

PRESENTA DIPUTADO CHRISTIAN ORIHUELA INICIATIVA DE LEY PARA QUE SE RECONOZCA Y PREVENGA EL CIBERACOSO EN LA ENTIDAD

Con el propósito de que la SEJUVE tenga dentro de sus obligaciones el operar e implementar cursos y programas en las instituciones de educación básica y media superior de la entidad, en temas dirigidos a la educación y bienestar digital, ciberseguridad, uso de la tecnología con base a su edad y comportamiento digital de forma eficaz, el diputado Christian Orihuela presentó en la Oficialía de Partes del Congreso local, la "Iniciativa de reforma al artículo 10 de la Ley para el Desarrollo de los Jóvenes en el Estado de Querétaro,

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

con la modificación del primer párrafo y la adición de una fracción que reajusta la última fracción". (Expreso Qro.)

LA PRESIDENTA DEL CONGRESO LOCAL DE QUERÉTARO, SELENE SALAZAR, ASISTE A LA 15.^a CARAVANA DEL MIGRANTE

Desde las 5:00 de la mañana de este día, la diputada presidenta del Poder Legislativo del estado de Querétaro, Selene Salazar estuvo presente en el banderazo de salida de la 15.^a Caravana Migrante "Orden y Legalidad", donde los connacionales salieron con destino a tierras mexicanas, para poder reunirse con sus familias en las fiestas decembrinas. (La de Hoy)

CARAVANA MIGRANTE SALE DE LAREDO RUMBO A QUERÉTARO

En punto de las cinco de la madrugada de este jueves 15 de diciembre, la Caravana Migrante partió de la ciudad de Laredo, Texas, Estados Unidos, rumbo a territorio queretano, con un contingente de 2 mil 380 vehículos. Fernando Rocha Mier, presidente de la asociación Migrantes Unidos en Caravana, informó que el grupo conformado por más de 8 mil personas arribará al municipio de Jalpan de Serra, en la Sierra Gorda. (DQ 3, NSJR 1 y 8, CQRO 3, EUQ 1 y 4, P 2)

MUNICIPIOS

TRABAJA MUNICIPIO DE QUERÉTARO POR UNA CIUDAD CON IGUALDAD SOCIAL

En el marco del informe anual del Sistema para la Igualdad sustantiva entre mujeres y hombres para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava hizo un llamado a redoblar esfuerzos para fortalecer acciones y programas y crear nuevas políticas públicas que abonen en la construcción de la ciudad que queremos, con igualdad y libre de violencia. (EUQ 2, DQ 4, N 4)

AMAGAN CON PARO SINDICATO ÚNICO DE TRABAJADORES AL SERVICIO DEL MUNICIPIO DE SAN JUAN DEL RÍO

Tras la manifestación del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de San Juan del Río liderado por Gregorio López se realizó, un emplazamiento a huelga, porque a su decir del secretario general, no se han visto cubiertas las necesidades de los trabajadores; el presidente municipal Roberto Cabrera subrayó que se han tenido mesas de diálogo, en donde se han logrado importantes convenios, con el fin de diferir dicho paro laboral que tenían programado para el mes de enero del 2023. (PA 8)

MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y GN LOGRAN ACUERDO PARA SEGURIDAD EN AUTOPISTA 57

La Secretaría de Movilidad de la capital queretana ya tiene acordado un plan de seguridad vial con la Guardia Nacional en el tramo municipalizado de la carretera 57. El titular de la dependencia, Rodrigo Vega dio a conocer que, tras sostener varias reuniones con la institución federal, se pactaron diversas minutas en las que se establecieron las facultades que tendrán los elementos de la Guardia Nacional y los oficiales de tránsito municipal. Explicó que el acuerdo no requirió la firma de convenios. (P 4)

ENTREGÓ MEJÍA OBRAS POR 6 MDP

La administración de Amealco de Bonfil, que encabeza el presidente René Mejía entregó obras de mejoramiento de caminos por más de seis mdp, con lo cual, dijo, ratifica su compromiso por mejorar la calidad de vida de los habitantes de esta demarcación. (ESSJR 7)

INFORMACIÓN GENERAL

QUERÉTARO ES LA CUARTA CIUDAD MÁS COMPETITIVA

En el Índice de Competitividad Urbana 2022, del IMCO, la zona urbana de Querétaro capital es la cuarta urbe más competitiva del país, considerando ciudades con más de un millón de habitantes. (CQRO 1 y 4)

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

UAQ SIGUE EN INVESTIGACIONES POR DAÑOS DURANTE EL PARO

La oficina del abogado general de la UAQ sigue recabando información sobre los daños ocasionados al mobiliario durante el paro, a esperas de que sirvan como evidencia para algún otro proceso jurídico, apuntó la rectora Teresa García. Aseguró que en este caso todavía no han recibido respuesta por parte de la FGE a la cual ya se le dio vista por esta situación y por lo que se debe estar integrando la carpeta de investigación. (CQRO 5, EUQ 6)

IGNORAN DIPUTADOS SOLICITUD DE LA RECTORA TERE GARCÍA

La UAQ, informó que los diputados locales se han negado a reunirse con la rectora Teresa García desde el pasado 15 de noviembre, cuando se entregó un oficio dirigido al diputado, Guillermo Vega quien preside la Junta de Coordinación Política, con la finalidad de hablar sobre el proyecto presupuestal del 2023 y la propuesta para la actualización de la legislación universitaria, sin que hasta la fecha haya una respuesta. (El Queretano)

UAQ EXPULSA A ESTUDIANTE POR DIFUNDIR FOTOGRAFÍAS ÍNTIMAS

La UAQ aprobó en sesión ordinaria del Consejo Universitario la expulsión de un estudiante de la Facultad de Derecho por ejercer violencia digital, ya que difundió contenido íntimo y sexual de una joven en redes sociales. Al respecto, la rectora Teresa García explicó que el caso tiene precedentes desde 2019, cuando ambos jóvenes eran estudiantes de la Escuela de Bachilleres de la UAQ; no obstante, el imputado ejerció nuevamente violencia cuando ya era estudiante universitario. (N 1 y 7, CQRO 5, EUQ 6)

DDHQ SIN DINERO PARA CONSTRUIR SEDE

En el presupuesto de la DDHQ no se contemplan recursos para la construcción de una sede propia, reconoció Javier Rascado, presidente de la DDHQ, quien dijo que es uno de los objetivos de su gestión. (DQ 6)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q - RUTAS

Por Adán Olvera

Meterle la mano al transporte público, que además es urgente porque el sistema de movilidad de la zona metropolitana, la verdad deja mucho que desear y le queda a deber mucho a los ciudadanos, es una jugada riesgosa porque la ciudad de Querétaro vive momentos terribles de embotellamientos todos los días y prácticamente a toda hora. Los miles de personas que se mueven en el transporte público de Querétaro, no hay día que no tengan una queja del servicio que reciben porque la verdad es deficiente e incómodo cuando llega a pasar y cuando llega a tener lugares. Se están dando cambios de manera paulatina que difícilmente se van a notar porque las obras hacen que nos demos cuenta de la gran dificultad que existe para transportarse en la zona metropolitana. Por lo pronto el director del Instituto Querétaro en el Transporte (IQT) Gerardo Cuanalo, indicó que habrá nuevas rutas de transporte y estas ya se harán con los nuevos concesionarios, por lo pronto se está consolidando el fideicomiso creado para tener control del sistema e invitar a nuevos jugadores. Se va a reflejar una leve mejora en los usuarios en la primera etapa, donde ya haya nuevas coberturas con nuevos jugadores y que puedan estar integrados al sistema de prepago a través de la tarjeta Qrobús; el Instituto pretende que con lo recaudado en el fideicomiso, retirar y asignar concesiones a los nuevos competidores, y bueno aquí la parte importante es que a partir del sábado un nuevo competidor estará en funciones en el sistema de transporte, los camiones van de La Pradera y la zona de Zibatá y se trata de las novedosas camionetas tipo Van, que son unidades medianas que podrán transportar y alimentar las rutas ya existentes. Es complejo en este momento notar una mejoría en el transporte, pero ya veremos cuando las obras que se están haciendo en el servicio que se ha prometido. **DE REBOTE.** Otro fraccionamiento de los más fíffs de Querétaro está en problemas y tal parece que es una constante que haya argüende, ahora fue el exclusivo Club Balvanera, que fue bloqueado en sus entradas por transportistas que acusan falta de pago. Eso no pasa en los barrios populares. (DQ)

ASTERISCOS

CUMPLIRÁ. El edil capitalino **Luis Nava** invertirá 200 millones de pesos en la compra de más videocámaras

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

de vigilancia para alcanzar la meta de tener en operación 3 mil nuevas cámaras en todo el municipio de Querétaro, con lo que cumplirá la promesa hecha en campaña de ser la ciudad mejor vigilada. Para el próximo año, el rubro de seguridad tendrá un incremento del 13.3% en su presupuesto. **SANCIONES SEVERAS.** El ayuntamiento de Ezequiel Montes decidió incrementar las sanciones para mantener el orden ante la falta de gobernabilidad que padecen varias colonias y comunidades. En el reglamento de Justicia Cívica y Cotidiana de Ezequiel Montes, se describen las conductas que “atentan contra la dignidad y tranquilidad de las personas” con multas de hasta 110 UMA, más de 10 mil pesos; se añaden hasta 36 horas de arresto o 18 horas de servicio comunitario. También, subieron las sanciones para quienes maltraten animales y para quienes desperdician el agua. **ADELANTADA.** La actual jefa de Gobierno de la Ciudad de México, y potencial aspirante a la candidatura presidencial por Morena, Claudia Sheinbaum, continúa con sus peculiares actividades extralaborales. La morenista realizó una ‘visita virtual’ a Querétaro en la que compartió ante simpatizantes y militantes las políticas que implementa en la capital del país y que contrastó con las que aplican los gobiernos locales queretanos. Desde hace semanas, se comparten a los medios las actividades que realiza la ‘corcholata’ en diversas entidades. (AM)

BAJO RESERVA

GILBERTO HERRERA, EL ÚNICO QUERETANO QUE VOTÓ A FAVOR DE LA REFORMA ELECTORAL. El senador morenista **Gilberto Herrera**, nos cuentan, es el único legislador queretano que votó a favor las reformas en materia electoral que se aprobaron hace unas horas. El nombre del exrector de la UAQ figuró en la lista de los 63 senadores, nos comentan, que ayer se les hizo un reconocimiento público durante la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador. **DIPUTADOS IGNORAN A LA RECTORA DE LA UAQ.** Nos cuentan que la rectora **Teresa García Gasca** tocó hace un mes la puerta de la Legislatura. Pidió el 15 de noviembre una reunión con la Junta de Coordinación Política que preside el panista, Guillermo Vega. La solicitud, nos relatan, la hizo por medio de un oficio. Su interés de reunirse con los jefes de cada grupo parlamentario es para explicar el presupuesto que para 2023 ejercerá la universidad, pero también, para hablar de la nueva ley orgánica de esta casa de estudios. La UAQ, nos cuentan, hizo público este tema debido a que los diputados, al parecer, ignoraron la solicitud, pues ya pasó un mes y no se ve una fecha para que se reúnan con García Gasca, quien entra en el último año de su periodo. Los mal pensados, nos dicen, que esa es la razón por la cual los legisladores no han escuchado a la rectora. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

AMLO DESCARTA PURGA TRAS VOTO DE RICARDO MONREAL. Luego de que Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado de la República, votará en contra del “plan B” de reforma electoral, el presidente de México, **AMLO**, descartó una purga al interior de las filas morenistas. “No, nada de purgas, por convicción y, además, porque no queremos que vayan a usar una actitud de intolerancia para afianzar la creencia conservadora de que somos estalinistas. No, nosotros tenemos una ventaja, una dicha enorme: tenemos un pueblo muy politizado que pone a cada quien en su lugar”, dijo en la mañanera. Tras una maratónica sesión, el Senado de la República aprobó la reforma electoral; sin embargo, los morenistas Ricardo Monreal y Rafael Espino votaron en contra; mientras que Arturo Bours, Susana Harp, Ifigenia Martínez y Cora Cecilia Pinedo se ausentaron. **SEDESU PRESENTA MECANISMOS DE DESCARBONIZACIÓN.** **Marco Del Prete**, SEDESU, presentó los mecanismos de descarbonización de la economía en el estado de Querétaro ante la Bolsa Mexicana de Valores. “El objetivo de este impuesto (ambiental) es reducir las emisiones de gases de efecto invernadero que genera el sector industrial, no pretende generar una renta ambiental para el estado, no busca la recaudación, sino impulsar a las industrias a financiar proyectos que las ayuden a reducir o compensar sus emisiones”, destacó. **NAVA PIDE CREAR CIUDAD CON IGUALDAD Y LIBRE DE VIOLENCIA.** **Luis Nava**, presidente municipal de Querétaro, convocó a implementar acciones, programas y políticas públicas para construir una ciudad con igualdad y libre de violencia. “Hay que crear los marcos institucionales que sean favorables a la igualdad, para poder avanzar a ese Querétaro donde hombres y mujeres viven en términos de igualdad y las mujeres gozan de oportunidades y entornos libres de violencia”, enfatizó durante el informe anual del Sistema para la Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres. (CQRO 2)

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

FUEGO AMIGO / POSTAL

¿No que la luna de octubre era la más bella? ¿Qué les parece esta imagen captada, entre los Arcos y el nuevo Querétaro, por nuestro jefe de Información? (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS / PEPE BÁEZ, ¿CONSERVADOR LABORISTA?

Por Juan Antonio del Agua

En su mañanera de ayer, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR destinó la ampliación de las vacaciones para los trabajadores, aprobada por el Congreso de la Unión, aunque, dijo, "los conservadores están muy molestos". Que alguien le informe al presidente que la iniciativa, incluso por más días, fue del diputado federal queretano PEPE BÁEZ GUERRERO, miembro del PAN. Sí, dí. Agua queretana, la más sana. (PA 1)

TABLERO / MARCELO Y LUPITA, CARTAS A LA PRESIDENCIA

Por Sergio A Venegas Alarcón

Plan B de López Obrador. Mascarita de puerco y las patadas de Pancho. El Historietario: la nacionalización de la banca. **Marcelo**. Hacía muchos años no veía a Marcelo Ebrard y llegó a la entrevista de PLAZA DE ARMAS como si fuera ayer, con el tuteo y el abrazo, luego de una comida con representantes de las cámaras empresariales y los colegios de profesionistas, acompañado de la secretaria de Gobierno, **Lupita Murguía**. Dos aspirantes a la presidencia, me dije. Él a la de la República. Ella a la del Municipio de Querétaro. Él no sabemos si será el candidato. Ella, apuesto a que sí. Pertenecen a dos partidos distintos y opuestos, pero ellos son profesionales y probablemente amigos. Lo parecen. La gira del secretario de Relaciones Exteriores inició muy temprano ese miércoles 7 con un almuerzo en Palmillas, con el gobernador **Mauricio Kuri**, la propia **Lupita Murguía**, el oficial mayor **Mario Ramírez Retolaza**, el particular Chepe Guerrero y los alcaldes **Luis Nava** y **Roberto Cabrera**. Ahí degustaron la famosa y riquísima barbacoa que sabe distinto -según un experto porque le echan manteca de cerdo, lo que de ser cierto podría constituir un engaño para quienes por salud o creencias no pueden consumirla- y que, por cierto, tanto le agrada al presidente López Obrador. Era el principio de una larga jornada. Ebrard y Kuri se trasladaron, solos, a Palacio de Gobierno, en el día marcado por la crisis peruana, entre llamadas telefónicas del presidente de México y mensajes al embajador mexicano en Lima. El canciller (incluido en la terna de Morena para el 24) quería bolearse los zapatos en nuestra Plaza de Armas, pero ya no hubo tiempo de eso, porque después de la reunión en Palacio de Gobierno tenía el convivio el Club de industriales y una conferencia de prensa en el bar, que es donde —jeje— deberían de hacerse siempre. A la comida ya no lo acompañó Kuri, para quien tuvo cálidas expresiones: Es un tipazo y muy buen gobernador. En la mesa, además de los empresarios anfitriones, le flanquearon la imprescindible Lupita (antes de su segundo Covid) y la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, una de las revelaciones del sexenio, digna sucesora de Ramírez Retolaza. Ebrard, el miembro del gabinete lopezobradorista con mayor experiencia y trayectoria, aprovechó a placer el escenario, con los temas de interés para los miembros de la iniciativa privada que, sin lugar a duda, lo ven como el menos preocupante de la 4-T. De todo los habló: el Tratado, las ventajas y riesgos en la relación con los vecinos del norte, los asomos de China y la India, el crecimiento de la economía, las perspectivas y hasta les compartió las angustias de esas horas por los hechos en Perú. Luego la conferencia de prensa y entrevistas exclusivas en un salón cercano, comenzando con los armeros. Le había gustado mucho el tratamiento informativo previo a su visita y especialmente el cartón de Pepe Gómez ("Corcholata") publicado ese día. Relajado, llegó al encuentro y habló sin reservas del proceso interno de su partido, adelantando que el fin de semana exigiría al dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, encuestas amplias y debates entre los aspirantes, condiciones —junto con lo de renunciar a sus cargos— rechazadas por el secretario de Gobernación, Adán Augusto López y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, de la que dice toda su campaña es una invocación al dedazo y se autoproclama la favorita de YSQ, aunque este no lo ha declarado "ni lo hará". **Marcelo ya se vio en la Presidencia**. Es más, a pregunta sobre dónde estará al día siguiente de las elecciones del 2024, responde que preparando su toma de posesión y que hará un gobierno eficaz, como cuando trajo las vacunas, reconstruyó la capital, bajó la delincuencia o cuando terminó las negociaciones del Tratado con EU y Canadá. Niega tajantemente ser el plan B del presidente. Es más, cree que no habrá dedazo porque lo ha dicho y no es un simulador. "A Andrés le puedes criticar todo, menos eso". Ha trabajado 22 años con él, lo conoce. Se ve y se siente muy a gusto Ebrad en Querétaro, estado panista, en el que tiene muchos amigos y encuentra coincidencias en proyectos económicos y sociales por su buen crecimiento,

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

décadas sin huelgas y una actitud hospitalaria de la iniciativa privada y el gobierno de oposición. Las únicas críticas que hubo en los días siguientes fueron de miembros, su propia organización política que aquí han estado canteados por Sheinbaum y todavía se quejaron de no ser tomados en cuenta en la gira. Muy pocos de Morena lo acompañaron: Santiago Nieto Castillo, que fue incorporado a la campaña presidencial de López Obrador por el propio Ebrard, el embajador queretano Carlos Peñaflor Soto, su colaborador, recién confirmado para Corea y algunos otros. Con todos fue cordial. No podía ser de otra manera. Ningún aspirante presidencial de Morena o de los demás partidos ha tenido, hasta ahora, una visita tan completa y exitosa. Incluidos los del PAN. **-BLANCAS Y NEGRAS- Regalazo.** Ya pasó el Plan B en el Senado, a pesar del posicionamiento en contra del coordinador de la mayoría, Ricardo Monreal Ávila, que tiene un pie afuera. La ley que toca al INE (aunque todavía regresará a San Lázaro y será impugnada ante la Corte por anticonstitucional) tuvo 68 votos a favor, 53 en contra y cero abstenciones. Hemos visto cosas peores. Sin embargo, este columnista no entiende cómo se puede acusar de fraude a un sistema electoral que validó el triunfo del panista Vicente Fox en 2000 y el de Andrés Manuel en 2018, además de una veintena de gubernaturas de Morena. En ambiente tan revuelto y contaminado no deja de sorprender el voto del queretano Gilberto Herrera Ruiz a favor del Plan B, cuando siempre se ha reconocido su congruencia y verticalidad. Se puede aceptar de casi todos los morenos, menos del ex rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, formado en la izquierda histórica, como su padre. Lo de la noche del miércoles en la llamada Cámara Alta fue un circo de tres pistas, botarga incluida, que hizo recordar cuando el priista Roque Villanueva lanzó la Roqueseñal el 17 de marzo de 1995 para festejar el aumento del IVA al 15%, cuando el diputado Marco Rascón se puso una máscara de puerco en el segundo informe del presidente Zedillo el 1 de septiembre de 1996 o cuando en noviembre de ese mismo año el queretano Francisco Domínguez salió del anonimato al agarrarse a patadas con otros legisladores para "defender la tribuna". Cenó el alcalde de Querétaro, **Luis Nava Guerrero**, el miércoles con directivos de medios de comunicación, conductores y columnistas en el restaurante "Cúspide" de Jorge Rivadeneyra Díaz, que administra en el incansable Miguel Martínez Moyano. Al sitio, ubicado en el Centro de Congresos, llegaron el presidente de los radiodifusores, Jaime Robledo Hernández, y directores como Rafael Bustillos, de Televisa y Romeo Ramos, de TV Azteca, Mario León, del Diario, El Armero, Sergio Arturo Venegas Ramírez y nuestro director operativo Luis René Venegas Ramírez, además de los conductores Aurelio Peña, Pedro Pablo Tejada, Adán Rentería, Adán Olvera, Andrés Estévez y Joss Montes. Buen poder de convocatoria del coordinador de Comunicación Social del municipio, Dante Aguilar, en un excelente restaurante. Luego de una larga sobremesa, un otrora poderoso y vengativo ex gobernador de Querétaro, aceptó conocer la nueva zona de piano bar en La Bocha de Briaño, en el Bernardo Quintana, para tomarse la del estribo. Contento, acompañado de dos amigos, entró al sitio, pero su rostro cambió cuando notó que en el área departía una decena de comunicadores. Incómodo, saludó de pasadita y se quedó solamente unos minutos, para luego tirar camino a Huimilpan. Todo cambia. **-EL HISTORIETARIO- Volver al futuro.** Este reportero presenció su primer informe en San Lázaro hace más de 40 años, el miércoles 1 de septiembre de 1982. Era el día del presidente, decían. Y en este caso el último de José López Portillo, al que había visto desde su campaña en Querétaro como un magnífico orador, de gran personalidad y arrastre, pero ¡oh, sorpresa! Esa mañana el jefe del Ejecutivo y de las fuerzas armadas lloró ante la nación y recordó a los pobres, a los que había pedido perdón al inicio de su gobierno. "Soy responsable del timón, pero no de la tormenta" dijo desde la tribuna más alta y anunció la nacionalización de la banca, expropiación en realidad. Las cámaras captaron en uno de los palcos al presidente electo Miguel de la Madrid con expresión grave y aplaudiendo sin ganas. Presidía el Congreso un político probadísimo, Humberto Lugo Gil, que en paz descansase, a quien —cosas de la vida— también le había tocado contestar el informe de Gustavo Díaz Ordaz en el convulso 1968, días antes de Tlatelolco. Don Humberto, también ex gobernador de Hidalgo, con quien coincidimos mucho tiempo después en la Secretaría del Trabajo con Mariano Palacios Alcocer, nos contó su experiencia de 1982 y cómo se blindó el secreto mejor guardado del sexenio. Faltaban 48 horas para el sexto informe de López Portillo, aún no le entregaban el documento y él debería preparar la respuesta. "Aún no está terminado" le decían para justificar la demora. Tuvo que recurrir a José Ramón López Portillo Romano, el "orgullo de su nepotismo", quien le compartió que JLP probaría micrófonos en San Lázaro la mañana del 31 de agosto. Ahí podría verlo y hablar con él. Muy temprano estuvo Lugo Gil en la sede legislativa. Vestido de pants, calaba el primer mandatario la potencia del sonido, súbanle aquí, bájenle allá. Al terminar el ensayo, pudo hablar el líder de los diputados con López Portillo y comentarle su preocupación por no tener todavía ni siquiera un adelanto del documento para preparar su

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022

discurso. Más tarde lo tendría, le dijo. El mismísimo José Ramón se lo llevaría personalmente a sus oficinas de la CNOP, en las calles de Lafragua. Y así fue, pero antes, llegaron elementos del Estado Mayor Presidencial para comunicarle que dentro de una hora cerrarían el edificio. Nadie podría entrar ni salir y los teléfonos serían desconectados. Don Humberto tuvo tiempo de comunicarse con su esposa para comentarle la situación. Trabajaría toda la noche en la respuesta junto con sus colaboradores más cercanos, entre los que se encontraba un queretano: Fernando Ortiz Arana. Anochecía cuando llegó el junior con la copia del esperadísimo informe y la petición presidencial —la orden, dicho de otro modo— de guardar el secreto de la nacionalización o expropiación de la banca para evitar fuga de capitales o maniobras de los dueños. Y, en efecto, Lugo Gil no pudo avisarle a nadie, ni siquiera al amigo al que le debía su nueva y alta posición política, el presidente electo Miguel de la Madrid. Ya había amanecido el 1 de septiembre de 1982, cuando el presidente del Congreso de la Unión pudo salir de las oficinas (los colaboradores, no) y trasladarse a su casa, acompañado por los militares, para darse un baño, rasurarse y vestirse formalmente. Ahí supo que el teléfono también había sido cortado. Y, por supuesto, aún no había celulares. A tiempo fue llevado por los miembros del Estado Mayor a San Lázaro para presidir la sesión en la que José López Portillo anunció la nacionalización bancaria, medidas sobre el control del tipo de cambio y la descentralización del Banco de México. “Ya nos saquearon, sentenció, México no se ha acabado. No nos volverán a saquear”. En su respuesta, Humberto Lugo Gil, declaró: “Esta fecha está ya en la historia” y expresó el apoyo del poder legislativo a las decisiones económicas “patrióticas y revolucionarias” de López Portillo porque respondían a los sentimientos del pueblo. La política era así. ¿Era? ¿O es? -**JUGADA FINAL- Serenos.** A los que no eran iguales y ahora quieren regresar a la época del partido único (#El INE sí se toca) un regresivo y autoritario ¡JAQUE MATE! (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

RICARDO GUTIÉRREZ RODRÍGUEZ fue designado por sus pares del Tribunal Electoral del Estado como el nuevo magistrado presidente del organismo. Nos platican que entre los principales retos que tiene el nuevo encargado de administrar justicia electoral en Querétaro, está la defensa ante los ataques que los órganos de esta naturaleza enfrentan hoy día ante el autoritarismo presidencial y, además, mantener la autonomía del organismo. **AYUDA DIVINA.** Ante la desesperación de usuarios por el alto número de accidentes que ocurren en la Carretera 57 y las pérdidas materiales que generan, los conductores que transitan a diario han tenido que recurrir a remedios ‘divinos’ para tratar de mantenerse seguros. Todo esto sucede, nos recuerdan, mientras las autoridades de la SICT siguen sin implementar acciones para hacer la vialidad más segura a pesar de los percances que ya cobraron vidas un día sí y el otro también. **SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN...** ¡Hay tiro! Nos cuentan que los cinco ministros que se apuntaron para ocupar la presidencia de la Corte buscan —hasta por debajo de las piedras— ganar los votos necesarios que les garanticen el triunfo el próximo 2 de enero. Una de ellas es la ministra Norma Lucía Piña, quien busca ser la primera mujer en este puesto en el Poder Judicial, aunque tampoco le quita el sueño, comentan los que ya la conocen de más tiempo. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

ATENTADO: Un par de sujetos en motocicleta, atentó contra la vida del periodista Ciro Gómez Leyva, lo salvó el blindaje de su camioneta. Las autoridades aseveran que darán con los responsables... ¡En 20 millones de habitantes!, es sentarse en el pajar y clavarse la aguja. (N 1)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA

VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 2022